¿Cómo detectar fake news en torno a los sucesos del 11 de julio en Cuba?

El sentido común ante lo inverosímil y la desconfianza ante sucesos sin precedentes deben primar siempre que usted lea cualquier información, sobre todo en internet

Autor: Yenia Silva Correa | internet@granma.cu

Autor: Maby Martínez Rodríguez | internet@granma.cu

17 de julio de 2021



Noticias falsas contra Cuba y cómo detectarlas Foto: Tomada de Twitter

Cuba se encuentra bajo el fuego de un ataque cibernético, una de las técnicas empleadas como parte de la guerra no convencional que se ha entablado contra nuestra nación.

La agresión informática incluye el ataque a las plataformas digitales institucionales y a los medios de prensa del país; y el bombardeo mediático tiene como base la manipulación de todas las audiencias posibles a partir de la especulación sobre realidades ficticias y la siembra de terror o descontento en la población.

Los montajes noticiosos son cada día más comunes. Personas y medios de comunicación al servicio de los intereses económicos y políticos que se mueven detrás de lo que ha sucedido en Cuba desde el domingo 11 de julio, construyen narrativas paralelas utilizando varias herramientas, entre ellas las noticias falsas o fake news.

Es mucha la falsedad que ha circulado en las redes sociales, medios contrarrevolucionarios y en la prensa internacional. Unas toman como punto de partida la crisis sanitaria generada por la COVID-19, mientras otras fabulan sobre desequilibrios políticos, asesinatos, entre otras barbaridades.

Primero, se convocaron las protestas, después se construyó el relato falso de los hechos para generar reacciones emotivas, de solidaridad con los manifestantes, y luego, se desataron las acciones vandálicas que ocurrieron horas antes de nuestra improvisada comparecencia en televisión, al regreso de San Antonio de los Baños, denunció ante el pueblo el Primer Secretario del Comité Central del Partido y Presidente de Cuba, Miguel Díaz-Canel, este sábado.

Está clara la ruta de la infamia. «La historia se pretende contar al revés. No importa lo que haya dicho, no cuentan los llamados a la unidad, la paz y la solidaridad entre todos. La interpretación malintencionada es que se convocó a una guerra civil», dijo el Jefe de Estado, quien añadió que aunque desmontamos las llamadas fake news, ya los enemigos de la Revolución han causado un daño inmensurable al alma nacional.

En tiempos de Ciberguerra no declarada contra Cuba, no es ocioso recordar cómo puedes detectar las <u>#fakenews</u> <u>pic.twitter.com/641IL5eDEO</u>

— Dominio Cuba (@dominiocuba) July 14, 2021

CLAVES PARA DETECTAR FAKE NEWS

Dominio Cuba, un equipo cubano especializado en comunicación digital, explica en su cuenta de Twitter algunas claves para detectar noticias falsas.

- Leer la información completa y no dejarse llevar por un título demasiado llamativo es imprescindible para no dejarse engañar.
- Verificar las fuentes
- Detenerse a mirar quién firma la noticia y, ante la duda, investigar sobre esta persona, averiguar qué otras noticias tiene publicadas bajo su nombre o seudónimo.
- En ocasiones las noticias de este tipo se encuentran en páginas no oficiales.
- Se recomienda buscar más fuentes que tengan esta misma información, este paso ayudará a verificar qué tan cierta es.
- El chequeo de las imágenes que se utilizan debe ser otra premisa, así como utilizar las herramientas de Google para determinar si están manipuladas.
- Revisar el Dominio o URL, así como los comentarios de la publicación también ayudarán durante la verificación.

Sin embargo, agregan, el sentido común ante lo inverosímil y la desconfianza ante sucesos sin precedentes debe acompañarnos siempre que se lea cualquier información, sobre todo en internet.

QUITANDO ALGUNAS MÁSCARAS

En los últimos días, desde las redes sociales se ha ido desenmascarando cómo se organizó todo lo ocurrido en Cuba el pasado domingo 11 de julio. Diferentes sitios reflejan en sus cuentas oficiales el uso de imágenes sacadas de contexto con la intención de vender la idea de un país en plena crisis de ingobernabilidad.



<u>Detector de mentiras activado: noticias falsas contra Cuba durante estos días</u> (+Video)

Desde su cuenta en Twitter Dominio Cuba afirma lo siguiente: «Biden dice la gran mentira de que #Cuba es un estado fallido para apaciguar a los cubanos de Miami que creen la gran mentira de que él no es un presidente legítimo. Imagínate».

El mismísimo Presidente de Cuba desmintió esto, al postear en twitter: «Un Estado fallido es aquel que para complacer a una minoría reaccionaria y chantajista, es capaz de multiplicar el daño a 11 millones de seres humanos ignorando la voluntad de la mayoría de los cubanos, estadounidenses y la comunidad internacional».

Por su parte, el equipo de comunicadores del proyecto La Red Verdad se ha enfrascado en denunciar minuto a minuto noticias y fotos falsas que circulan en el entorno digital para confundir a la opinión pública internacional acerca de lo que sucede en Cuba.

Entre las mentiras que han sido desenmascaradas, y luego recopiladas por este equipo en los últimos dos días, se encuentran:

- Reuters Latinoamérica especula y confunde al dar voz a un operador político parcializado contra Cuba.
- En Facebook utilizaron el regreso de médicos cubanos en un avión de la fuerza aérea mexicana para intentar crear la idea de que venían tropas.
- En twitter, han publicado imágenes de los desalojos de los colegios electorales en Cataluña como si hubiesen ocurrido en Cuba recientemente.

- En facebook, varios usuarios en redes sociales se están convirtiendo en verdaderas máquinas de fake news contra Cuba. Se ha circulado una foto que no es de protestas en Cuba, sino de disturbios en Londres antes de la final de la Eurocopa 2020.
- En twitter, usan foto que no es de protestas del 11 de julio en Cuba, sino de manifestaciones madrileñas en 2012 apoyando la minería carbonera.



Fake news contra Cuba Foto: Tomada de Twitter

Ha sido tanta la avalancha desinformativa contra Cuba que medios como RTVE, la televisión española, y la propia agencia de noticias EFE, ha activado sus sistemas de verificación de noticias falsas, entre las que se cuentan las siguientes:

- En Twitter y en Facebook circula la foto de una marcha con miles de personas sin mascarillas, pero no se trata simpatizantes del Gobierno en julio de 2021, sino de una marcha de los trabajadores el 1º de mayo de 2017.
- Un vídeo que se ha hecho viral y que han querido usar para mostrar como si fuera un asesinato en Cuba, en realidad es una dramatización filmada durante una ceremonia religiosa en Puerto Rico. El material circula al menos desde 2015.

Un conocido comunicador, el mexicano Rafael Barajas Durán, más conocido como *El Fisgón*, quien también es caricaturista, pintor, escritor, y activista político de izquierda, publicó: «Las campañas de odio de la derecha están basadas en fake news. Usan mentiras (fotos falsas, campañas de rumores) para reforzar sus prejuicios (y defender sus intereses). La verdad estorba su visión del mundo».

Como parte de la vieja táctica de convertir a la víctima en criminal, Dominio Cuba denuncia que «Es mentira que el gobierno de <u>#Cuba</u> difunda noticias falsas. ¿Por qué esta teoría conspiranoica? Los investigadores han proporcionado evidencia de operaciones con bots y trolls que han utilizado Twitter, y la plataforma se ha mantenido completamente en silencio. ¿Por qué será?».



Fake news contra Cuba **Foto:** Tomada de Twitter

También desde InfodemiaMx, donde el investigador español Julián Macías Tovar fue entrevistado a raíz de su investigación en la que demuestra cómo se orquestó la campaña mediática #SOSCuba contra Cuba, se mostraron videos y fotografías falsas que se exhibieron en redes sociales afirmando que se trataba de las manifestaciones en la Isla.

Este viernes, el estudioso añadió a la lista de noticias falsas contra la Revolución una publicación de la cuenta en Twitter de la oficina de la Alta Comisionada de las

Naciones Unidas para los Derechos Humanos, Michel Bachelet. Al respecto, publica Macías Tovar:

«Nueva historia de 3 capítulos:

- La ONU usa la imagen de activista revolucionaria cubana como si fuera manifestante contra el gobierno.
- La persona de la imagen (@BettyPairol) denuncia la manipulación con su imagen.
- Twitter banea la cuenta de Betty Pairol por actividad inusual».

No se deje confundir. La verdad —como se diría el programa de cine político de la TVC— necesita de nosotros.

https://youtu.be/yAaTngfIGiM

Fuente: Granma